
【香港商報訊】記者周偉立
報道：特區政府正就基本法第
23條立法展開諮詢。前律政司
司長梁愛詩昨日在電視節目表
示，一個月諮詢期合適，因為
社會對國家安全的認識已較20
多年前深入。

梁愛詩指出，相比2003年，
社會對國家安全已有相當認

識。自香港國安法通過後，國家安全已不再是陌
生話題，大家亦了解法例對生活及人權沒有影
響。一個月諮詢期是希望可以盡快完成立法。她
形容社會現時對 23條立法的關注度，甚至不及 4
月實施的首階段即棄塑膠管制。

社會對國安比20年前更理解
對於政府考慮在 23 條立法中的 「竊取國家機

密」罪，加入 「公眾利益」抗辯理由，梁愛詩認
為有關做法 「有好有不好」，好的是可讓公眾更
安心。但各人對 「公眾利益」的理解很主觀，令
人以為自己有權披露資料，反而會誤墮法網。她
說，2019年很多人以為自己可以 「公民抗命」，
但 「公民抗命」並非辯護理由。

被問到日後法律條文應否清楚定義何謂 「公眾
利益」，梁愛詩表示，可考慮為 「公眾利益」作
出定義，但要小心不能寫得太闊，否則可能會讓
敵對勢力逃避法網。英國的做法是不寫明定義，
讓法官考慮當時的社會情況解釋。

梁愛詩指出，煽動顛覆國家政權不一定涉及武
力，有時語言甚至社交媒體的影響力亦很大。她
說，立法建議加入引起中國內地與香港居民間的
仇視、對國家根本制度的憎恨，作為煽動意圖的
元素，並不是走回頭路。

若加入 「公眾利益」
梁愛詩：或反易墮法網

1. 「港車北上」 擴大至深港多個口岸

2.實施香港和內地私家車駕照互認

3.解決港人子弟在內地就學難

4.上調來港內地遊客免稅額

5.恢復並擴大內地來港遊客 「一簽多行」

6.建立國家大灣區旅遊發展辦公室

7.解決港籍人員申請運動員技術等級稱號流
程問題

8.加快解決港澳居民在大灣區的證件使用便
利化問題（證件資訊互通）

9.簡化在內地使用的港澳地區形成檔公證、
轉遞程式（文書互認）

工聯會成員將向全國兩會提交工聯會成員將向全國兩會提交2121項建議及提案項建議及提案
10.盡快推行 「兩地一檢」 政策

11.讓港澳居民參與全國勞動模範評選

12.對高齡長者及嬰幼孕婦提供免費公共醫療保障

13.香港特區組建紀律部隊方陣參與國慶閱兵

14.關於中國香港特區身份證的建議

15.國家債券開放給香港強積金

16.優化內地與香港跨境匯款

17.內地人在港買保險後理賠問題

18.優化港澳居民在商業銀行貸款及置業銷售規範

19.邀請全港區議員實踐人民政協 「有事來協商」 制度

20.在港設立中國旅遊一卡通

21.在港搭建中國之窗文旅平台
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【香港商報訊】記者霄虹報道：正值元宵佳節，香
港福建社團聯會假灣仔會展中心舉行新春團拜，中聯
辦副主任何靖、政務司副司長卓永興、中央駐港國安
公署副署長孫青野、外交部駐港公署署理特派員李永
勝、福建省委統戰部副部長李文慎、立法會主席梁君

彥、行政會議召集人葉劉淑儀等出席主禮。

講好家鄉故事促進聯誼交流
聯會主席施清流致辭時表示，回望過去一年，香港

浴火重生，我們遠離了新冠疫情、告別了社會亂象，
「愛國者治港」原則得以全面落實，基層治理全

面完善。香港風更清、氣更正，社會安定、經濟
復蘇。特首李家超勇於擔當，帶領香港真正做到
為民謀幸福，為港謀發展。他說，在去年區議會
選舉中，共有46位閩籍同胞榮任區議員，以貼地
務實精神，深度參與到社區治理中，彰顯了閩籍
鄉親的責任和擔當。過去一年，聯會積極支持家
鄉高品質發展，向海內外同胞，講好家鄉的故
事，促進海內外鄉親，進一步聯誼交流，發揮了
超級聯繫人的作用。

卓永興致辭時表示，閩人鄉誼濃厚，守望相助。
香港福建社團聯會與香港特區同年成立，多年來廣
泛團結數以百計的閩籍社團，共同推動國家、香港
和家鄉的發展。聯會協助推動閩港兩地文化經濟交
流與合作，充分發揮同鄉社團的橋樑作用。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：香港報業評議會昨
日舉行 「與學生和老師談新聞和資訊」傳媒教育計劃啟
動禮暨 「AI對學習和新聞的挑戰」研討會。香港報業
評議會主席彭韻僖表示，會派出資深新聞工作者在今、
明兩年為50間中小學舉辦到校講座及工作坊，亦會安
排學生到大學或新聞博覽館參觀，並舉辦聯校資訊查證
活動日。報評會亦已落實與懲教署合作，在今年為8間
懲教院舍在囚人士提供傳媒資訊素養課程，她期望未來
與非牟利慈善團體探討合作空間，為更多不同階層人士
提供課程，建立正確資訊價值觀。

傳媒教育活動全新計劃啟動
優質教育基金督導委員會主席葉禮德表示，基金向

計劃提供約90萬元資助，透過舉辦參觀、講座、工
作坊等多元化活動，培育中小學生明辯慎思的能力，
建立包容的價值觀。

報評會執委盧永雄、香港浸會大學新聞系系主任李
文、嘉諾撒聖方濟各書院校長羅勤忠、大灣區國際信
息科技協會會長楊德斌與博然思維集團合夥人陳旭權
參加 「AI對學習和新聞的挑戰」研討會。盧永雄估
計人工智能10年內可取代九成以上腦力勞動工作，
他邀請嘉賓一同探討如何培訓下一代，讓他們比電腦
或人工智能更強。

李文提到，新聞界暫時未擔心會失去工作，但他認
為記者與新聞從業員需思考人工智能技術發展，以及
記者的角色。

羅勤忠分享三個概念：Attitude、Skills 和 Knowl-
edge。他指出，使用ChatGPT時誠信很重要，不能抄
完就誤以為是自己。他亦寄語學生多閱讀，同時學習
與電腦和人類溝通。

楊德斌相信人工智能日後的發展趨勢，包括出現圖
像、聲音、影片混合式生成，人工智能個人助理等。
他期望教育界不要把人工智能視為洪水猛獸，應共同
構思課程，令學生徹底擁抱、使用和駕馭人工智能。

陳旭權認為企業對人工智能仍有不少顧慮，包括安
全性、知識產權問題、內容真確性等。他亦認為人工
智能目前無法取代三樣事物，包括人與人的溝通、批
判性思考與創意。

福建社團聯會新春團拜

吳秋北稱，隨鄰近城市通過免稅策略吸引購物旅
遊，現時5000元的免稅額度未能滿足內地遊客消費
需求，令遊客對來港購物意願下降，建議將內地遊客
的個人物品免稅限額提升至3萬元。隨香港交通及
接待能力提升、政策優化和社會環境綜合改善，他建
議恢復深圳 「一簽多行」政策並建立評估體系，逐步
推廣至大灣區更多城市，並加快完善 「兩地一檢」機
制，提高通關效率。

倡證件三合一利港人內地生活
黃國建議推出《中華人民共和國香港特別行政區永

久居民身份證》，技術標準兼容中國居民身份證，即
18 位數字編碼，以及回鄉證、港澳居民身份證，
「三證合一」，給予中國籍香港永久居民身份的港

人。新的身份證體現 「一國兩制」，既突出香港是中
華人民共和國一個特別行政區，亦保留香港永久居民
獨特身份，徹底解決現時回鄉證與內地身份證標準不
一所帶來的種種問題和不便。

強積金至今還未有保證回報的強積金計劃。黃國建
議由國家開發銀行在香港定向發債，參照特區政府銀
髮債券的模式發行保證跑贏通脹的債券，中資保險公
司積極配合，推出保證回報強積金計劃，既可為國家
新闢集資渠道，活躍香港債券市場，亦可為打工仔提
供多一個穩健的強積金基金選擇。

優化內地與香港跨境匯款機制
黃國又建議優化內地與香港跨境匯款機制，包括：

適度提高港澳居民每年結匯便利化額度，放寬現時每

人每年等值5萬美元的額度；以及放寬港澳居民個人
人民幣銀行結算帳戶接收港澳同名匯款限額，由現行
的每人每天不超過8萬元提高至不超過12萬元人民
幣。

馬光如建議，在香港為外國遊客辦理 「中國旅遊一
卡通」，作為內地重點旅遊景區的通行證，並可作為
線上 APP 實名認證等，推動外國遊客開展 「香港
——內地」聯乘旅遊，提振外國人到香港及內地的旅
遊人數，優化香港作為 「一程多站」的國際旅遊城市
的樞紐角色。同時，她又建議由中央和地方有關部

門，統籌各省、市、自治區有序巡迴到港宣傳展示其
文旅特點及文化，在港搭建 「中國之窗」固定展覽場
地，以國家歷史發展、民俗文化、生活飲食、自然風
光、城市變遷等不同維度向世界各地展示中國文旅的
特點及文化特色。

此外，馬光如亦建議全國政協邀請全港區議員到北
京體驗學習全國政協 「有事來協商」的中國方案及中
國智慧，包括到全國政協及相關單位參觀學習政治協
商的制度和歷史，從而提高議員的政治責任擔當意
識。

工聯會倡恢復「一簽多行」

內地客免稅額冀增至3萬
【香港商報訊】記者李銘欣報道：港區全

國人大代表、工聯會會長吳秋北，全國政協
提案委員會副主任、工聯會理事長黃國，全
國政協委員、工聯會秘書長馬光如昨日舉行
工聯會 「兩會前瞻」 記者會，簡介工聯會將
在3月初召開的全國人民代表大會、全國人
民政治協商會議（兩會）期間提交21項建
議、提案和社情民意內容，推動香港融入國
家發展大局，融匯灣區，貫通全球。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：香港記者協
會（記協）在向保安局提交的23條立法意見書中
聲稱，現行立法框架對新聞工作造成深遠影響、
擔憂將窒礙言論和新聞自由云云。香港新聞工作
者聯會昨日發出聲明嚴正指出，記協的有關言論
嚴重歪曲事實，意圖混淆視聽、製造恐慌，完全
無法代表香港新聞界的意見。

新聞聯：23條立法無損新聞自由
新聞聯指出，23條本地立法，防止的是像蘋果

日報那樣打傳媒的幌子危害國家安全的行為再
次出現，不僅無損香港居民的各種合法權利，更
能在維護社會穩定和營商環境下，推動香港更好
向前發展。只要傳媒工作者從事的是正常的新聞
工作，沒有破壞國家安全的意圖和行為，根本無
須憂慮。23條立法公眾諮詢展開以來，特區政府
不止一次聽取新聞界意見，並對不同新聞機構工
作者提出的問題與疑慮進行耐心細緻的解答，並
多次強調不會影響新聞自由。記協將國家安全和
新聞自由對立起來，發表那些誤導公眾的意見，
到底是在裝糊塗，還是心中有鬼?

新聞聯續道，在近年來發生的多宗騷亂事件乃
至社會動亂中，記協都扮演了極不光彩的角色，
抹黑攻擊政府施政，為黑暴分子張目，阻礙警方
執法，所作所為完全悖離一個新聞團體應有的職
責操守，甚至向未成年學生濫發所謂記者證，其
代表性、認受性、專業性早受到公眾和業界的強
烈質疑。這麼一個聲名狼藉的團體，此前所做的
所謂會員問卷調查，收到的有效樣本數之少貽笑
大方，只是一小撮持頑固立場分子的偏頗意見，
更凸顯其做賊心虛，根本代表不了真正的廣大香
港新聞工作者。

記協常濫用新聞自由抹黑政府
全國港澳研究會理事、法學教授傅健慈表示，

記協是庸人自擾，杞人憂天，不必要的或缺乏根
據的憂慮和擔心，皆因記協有前科，經常濫用言
論和新聞自由，抹黑內地和香港政府，為反中亂
港分子站台撐腰，他們憂慮23條立法令到現有的
言論和新聞自由空間倒退，這是他們的胡作非為
而自然造成的 「心理上很大陰影」，根本欠缺事
實理據和法律基礎支持他們的所謂建議。

傅健慈強調，基本法第27條保障了香港居民享有
言論、新聞、出版的自由，結社、集會、遊行、示
威的自由，組織和參加工會、罷工的權利和自由。
新聞工作者需要恪守新聞工作者專業守則，他們有
責任維持最高的專業及操守標準，新聞工作者即使
基於公眾利益的考慮，亦不應侵擾他人的悲哀和不
幸，更不應因為廣告或其他考慮而扭曲或壓制真
相。

香港青年時事評論員協會會員全毅宇表示，正
在進行公眾諮詢的23條立法，觸動了一些人敏感
的神經和惡意抹黑的 「慣性」，強調自己作為前
傳媒行業工作者，覺得這番言論極其荒謬。眾所
周知，23條並非用來限制新聞自由，其立法目的
是禁止叛國、分裂國家、煽動叛亂等危害國安行
為。而且洩漏國家機密的門檻非常高，亦是正常
新聞工作所難以觸及的。

記協不能完全代表新聞界
全毅宇指出，記協炮製的 「民調」，根本無法

代表廣大新聞工作者的民意。公開資料顯示，記
協目前只有 200 多名會員。按陳朗昇所說，就 23
條立法諮詢文件向會員進行問卷調查，當中六分
之一會員回應，即該問卷調查實際上只收到三四
十名會員的回覆。這些人中的75%、即不到30人
認為 「23條影響新聞自由」。他們的意見能代表
整個新聞界嗎？答案顯然是否定的。

各界駁斥記協
誤導抹黑23條立法

工聯會舉行記者
會，介紹將在全國
兩會提交的21項建
議、提案和社情民
意內容。

昨日是正月十五元宵節，為中國情人節以及一
家團圓共聚天倫歡樂時光，香港各區舉行元宵節
活動。其中嗇色園黃大仙祠延長開放時間至晚上
10時，吸引大批市民到場共慶佳節。入夜後，黃
大仙祠氣氛越來越熱鬧，市民紛紛點亮免費派發
的愛心發光手燈，與友人拍照留念。市民可參拜
月老，亦可參與多項免費節目，包括特色打卡、
猜燈謎、夜光舞龍表演、燈籠工作坊等。另外，
元宵市集 「黃大仙元宵燈Fun樂市集」現場提供
小食、手工藝品和裝飾品攤位，還有元宵節燈籠
讓市民和遊客拍照。有市民指今年活動比較好

玩，人流亦較往年多。

報業評議會辦研討會
探索AI對學習和傳媒挑戰

猜燈謎玩花燈
共慶元宵佳節

港青穿漢服遊福田

昨日是元宵佳節，近百名香港青少年來到深圳市福田區，開啟了為期一日的 「紅樹連枝 同根並茂——
深港同慶跨境遊」 活動。期間，他們着漢服參與 「 『龍鳳呈祥』 中外友人鬧元宵」 非遺廟會活動；亦到
過下沙古村、teamLab共創！未來園，並參觀 「福夢時空喜上元宵」 2024年深圳節日大道元宵奇妙會。
參與的港青表示，身漢服在傳統節日參觀現代化的都市，是一個非常有趣的體驗。 王娜、伍敬斌
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